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驱车行驶在秘鲁卡亚俄绿色海岸公路上，南太平洋海

天一色的美景令人心旷神怡。由中秘两国建设者共同修建

的卡亚俄绿色海岸公路项目全线通车一年来，不仅便捷了

当地居民的出行和物流运输，而且拉动了地区旅游业发展，

成为中秘友好合作的实实在在的成果。

“这个南太平洋大港多了一条
交通要道”

卡亚俄大区位于秘鲁首都利马西部，拥有秘鲁最重要

的港口卡亚俄港，它是秘鲁货物进出口的重要枢纽。过去

很长时间，从利马前往卡亚俄的几条道路拥堵严重。为缓

解交通压力，秘鲁政府规划修建卡亚俄绿色海岸公路，作为

连接两地的重要通道。

卡亚俄绿色海岸公路是秘鲁绿色海岸公路的关键路

段。项目包括全长 4.83 公里的双向 6 车道市政公路、两座立

交桥以及沿线绿化景观带、海岸防护工程、自行车道、人行

道等。秘鲁绿色海岸公路集快速交通、旅游、休闲、文化于

一体，是秘鲁着力打造的海岸风景线之一。由于多种原因，

公路建设长期处于停滞状态。

2021 年，中国电建所属中国水利水电第十一工程局有

限公司（以下简称“水电十一局”）与秘鲁比德尔公司组建中

秘联营体，接手卡亚俄绿色海岸公路项目。

项目监理方安娜·西斯内罗斯告诉本报记者，自 2022 年

1 月开始施工，到当年 11 月完成临时移交，项目整体比原计

划工期提前了 2 个月。2023 年 2 月，中秘联营体正式与业主

卡亚俄大区政府签署移交证书，标志着项目最终完成验

收。同年 4 月，项目全线通车。

利马一家物流公司的司机亚历桑德罗经常在利马和卡

亚俄港之间运输货物。他表示，卡亚俄绿色海岸公路建成

前，来往两地不得不穿过利马市中心的道路，往往得辗转一

个多小时。“公路开通后，驾车时间节省了，卡亚俄港货物运

输的效率也得到了提升，这个南太平洋大港多了一条交通

要道。”亚历桑德罗说，“现在，我的业务量大幅增加，加上路

程缩短，油费支出降低，我的收入增加了不少。”

秘鲁《共和国报》报道称：“这一交通工程投入使用，对

当地居民来说是重大利好。”卡亚俄大区时任区长丹特·曼

德里奥蒂表示，这是当地民众期盼已久的项目，该项目极大

缓解了当地交通压力，不仅可以让车辆从利马城区快速抵

达 卡 亚 俄 港 ，前 往 利 马 豪 尔 赫·查 韦 斯 国 际 机 场 也 更 加

便捷。

“为未来更多合作奠定了坚实基础”

重型货车往来频繁，造成卡亚俄港周边很多道路坑洼

不平、损坏严重。如何让卡亚俄绿色海岸公路更耐久、更抗

裂，是项目方施工时考虑的一个重点。

水电十一局美洲分局副分局长徐波告诉记者，项目方

对道路质量控制极其严格，在施工过程中使用高耐磨损材

料和先进的铺设技术，同时采用防海水侵蚀的添加剂，增

强道路结构层的承载能力、耐久性、抗水性、抗裂性，使得

道路表面对各种天气条件和重载交通具有良好的抵抗力，

设计寿命也远超传统公路。这既减少了长期维修成本，也

提高了公路使用年限。

太平洋巨浪翻滚，不断向岸边拍来，路边标识提示这里

是海啸危险区。记者走近细看，人行道旁混凝土挡墙的后

面，是大块石头修葺成的防波堤，形成了一片缓冲区。“除了

道路建设，项目方还承担了海岸防护工程的施工，为边坡加

固并修筑防波堤。”水电十一局秘鲁区域经理部负责人张强

介绍，项目方采取一系列措施减少对海洋环境的影响，在施

工前进行全面环境影响评估，识别可能产生的影响并制定

措施。“我们在施工中加强废弃物清运管理，确保所有废弃

物都被妥善处理。”张强说。

“我很荣幸能够参与这条公路的建设。”项目建设期间

的当地员工安赫尔·埃斯皮诺萨告诉记者。据介绍，项目方

优先招聘当地人，在施工高峰期共雇用 500 名当地员工。项

目还开展了专业培训，提高当地员工在施工技术、安全管

理、环保实践等多方面的技能，提升了就业的可持续性。“在

施工过程中，秘中双方不断攻破各个难关，推动项目快速平

稳建设。”埃斯皮诺萨说。

中秘联营体董事会成员、比德尔公司总经理科罗利亚

表示，秘中两家公司真正实现了优势互补、互惠互利，不仅

通过共享技术和专业知识，提高了项目的执行效率和质量，

还增强了项目的稳定性和可持续性，“项目执行过程中的良

好合作让两家公司彼此信任，为未来更多合作奠定了坚实

基础”。

“进一步推动卡亚俄大区旅游业发展”

沿着人行道在海边步行，记者遇到了正开车巡逻的卡

亚俄当地警察玛丽亚·拉米雷斯。“这条公路给当地人民带

来了实实在在的好处，不仅交通更便利了，周边社区环境也

变得更加宜人，我们都对这条公路非常满意。”拉米雷斯表

示，“公路修通后，周围环境整饬一新。感谢秘中两国的建

设者。”

卡亚俄绿色海岸公路尽头，是项目方修建的休闲娱乐

区——圣洛伦索广场。下午阳光正好，两个小型足球场上

有不少青少年在踢足球。一旁的小公园里，当地居民悠闲

地牵着宠物狗散步。公路边的自行车道上，不少骑行爱好

者骑着自行车一闪而过。

“我们的建设让公路与自然环境以及当地社区和谐共

处。”张强表示，项目方在公路建设时设置了雨水收集系统、

绿化带等，并采用透水性强的铺装材料，这些都有助于维护

生态系统。

宽敞美丽的公路，不仅改善了交通，提高了生活品质，

还带动了当地旅游业的发展。不久前，一场骑行活动在秘

鲁举行。700 多名自行车手从利马南部的米拉弗洛雷斯出

发，途经卡亚俄绿色海岸公路，到达卡亚俄历史悠久的费利

佩城堡。秘鲁安迪纳通讯社报道称，卡亚俄绿色海岸公路

沿途经过卡亚俄海事博物馆、拉蓬塔观景台等诸多观光景

点，便于游客游览，为当地旅游业发展奠定基础。《秘鲁人

报》刊文称，“卡亚俄绿色海岸公路带来的交通优势，将进一

步推动卡亚俄大区旅游业发展”。

（本报利马电）

中企参与建设的秘鲁卡亚俄绿色海岸公路项目全线通车满一年——

“给当地人民带来了实实在在的好处”
本报记者 时元皓 宋亦然 陈一鸣

图①：卡亚俄绿色海岸公路一景。

图②：当地青少年在项目方修建的足球场内踢球。

以上图片均为本报记者时元皓摄
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新华社南宁 4月 4日电 （记者黄孝邦）中共中央政治局

委员、外交部长王毅 4 日在广西同东帝汶外长贲迪拓举行

会谈。

王毅表示，去年 9 月，习近平主席同夏纳纳总理共同宣布

将中东关系提升为全面战略伙伴关系，实现双边关系历史性

跨越。中方愿发挥自身优势并根据东方需求，着眼产业振兴、

基建发展、粮食自给、民生改善四大领域，打造更多务实合作

亮点。

贲迪拓表示，东方致力于加强对华友好合作，衷心感谢中

国的无私支持。期待与中方共同落实两国领导人共识，在“一

带一路”框架下推动更多项目落地。

王毅同东帝汶外长贲迪拓举行会谈

新华社北京 4月 4日电 综合新华社驻外记者报道：

清明时节，中国部分驻外使馆和维和部队举行祭扫活动，

祭奠长眠海外的英烈以及在援外工作中献出宝贵生命的

专家、技术人员等。

中国驻朝鲜大使王亚军 3 日率使馆全体人员、在朝中

资机构、媒体和旅朝华侨代表以及丹东市中国人民志愿军

烈士清明祭扫团，赴开城市中国人民志愿军烈士陵园祭

扫，祭奠缅怀中国人民志愿军英烈。

王亚军一行向陵园志愿军烈士纪念碑敬献了花篮，并

用来自北京的河水和丹东的鸭绿江水浇灌陵园的松柏草

木，寄托对志愿军先烈的无限怀念和哀思。王亚军在祭文

中深切缅怀中国人民志愿军的丰功伟绩，颂扬伟大抗美援

朝精神。

中国驻越南大使馆工作人员 4 日赴越南北江省陶美

烈士陵园扫墓，北江省人民委员会常务副主席梅山、越中

友协副主席阮荣光等一同前往。

中国驻越南大使熊波深切缅怀为援越抗战牺牲的

1400余名中国英烈，颂扬他们用宝贵生命诠释了中国人民

伟大的爱国主义、国际主义和革命英雄主义精神，筑起了中

越友谊的不朽丰碑，为中越两国乃至地区的和平事业作出

重大贡献。

中国驻菲律宾使馆临时代办周志勇 3 日率使馆部分

外交官赴马尼拉华侨义山集体祭奠抗日华侨英烈，并向华

侨义山和华侨抗日纪念馆捐赠修缮款。

周志勇表示，中华民族是热爱和平的民族，和平性是中

华文明最突出的特征之一。中国和周边国家是搬不走的邻

居，把亚洲这个共同家园建设好，是地区国家的共同心愿。

中国驻阿尔巴尼亚大使庞春雪 3 日率领使馆人员来

到位于首都地拉那西郊的沙拉公墓，祭奠在援阿工作中殉

职的中国工程技术专家。阿中友协主席纳诺、阿广电总台

相关负责人等参加。全体人员向墓碑献上鲜花，深切缅怀

为中阿友谊与合作献出生命的烈士。

庞春雪表示，清明节缅怀援阿烈士，是为了表达对先

烈的哀思，更是为了赓续红色传统。要永远铭记所有为中

阿友好事业作出贡献的人们，为新时期双边关系健康稳定

发展不懈努力奋斗。

中国驻卢旺达大使王雪坤率使馆全体馆员和驻卢中

资企业代表 4 日赴北方省鲁林多烈士陵园祭扫，祭奠长眠

于此的烈士和已故同胞。

王雪坤说，自中卢两国建交以来，难以计数的中国专

家、医生和工程技术人员、管理人员参加了援卢工作，在推

动卢旺达经济社会各领域发展中作出了突出贡献。这座

陵园是中国援卢人员“为有牺牲多壮志，敢教日月换新天”

勇气的彰显，是“埋骨何须桑梓地，人生无处不青山”信念

的见证，也是“中卢友谊比山高”的象征。

中国驻坦桑尼亚大使馆 2 日在位于达累斯萨拉姆市

郊的援坦中国专家公墓举办清明节祭扫活动，深切缅怀在

援建坦赞铁路和其他中坦合作项目中牺牲的中国专家。

中坦双方代表共 150 余人参加活动。

中国驻坦桑尼亚大使陈明健表示，坦赞铁路为非洲自

由解放及沿线地区经济社会发展作出了切实贡献，开启了

中非合作建设重大基础设施的先河。中坦双方应传承和

发扬坦赞铁路精神，为构建更加紧密的中坦和中非命运共

同体作出新的更大贡献。

中国第二十二批赴黎巴嫩维和部队2日在营区开展“缅怀

维和英烈，担当强军事业”清明祭奠英烈活动。当天维和官兵

观看杜照宇烈士纪录片，一同回顾了杜照宇烈士的生平经历。

赴黎维和部队指挥长杜嘉表示，英烈虽逝，但精神永

驻，浩气长存。“作为中国军队‘走出去’的代表，我们一定

要始终牢记党和人民的重托，继承烈士遗志，坚决履行好

维和使命，在世界舞台上接力打造中国维和军人的良好形

象，为南黎和平事业作出更大贡献。”

中国维和烈士在柬牺牲 31周年祭奠仪式 2日在柬埔寨

磅湛省斯昆烈士陵园举行。中国驻柬埔寨大使王文天、柬

埔寨国防部国务秘书蒙西潘以及当地各界代表参加集会，

缅怀在联合国维和行动中牺牲的陈知国、余仕利两位烈士。

王文天表示，两位烈士用鲜血浇灌了中柬友谊之树，

用生命捍卫了公平与正义。足以告慰两位烈士的是，如今

的柬埔寨政局稳定、经济发展、社会安宁、人民幸福；柬埔

寨的和平、稳定与发展之路越走越宽、越走越好。

我驻外使馆和维和部队举行清明祭扫活动

建交 32年来，亚中在推
动人类发展和构建新型国际
关系方面有着相似的立场和
观点。毫无疑问，未来两国将
更加步调一致，朝着构建人类
命运共同体的崇高目标前进

近几十年来，得益于中国领导人实施

的可持续发展战略和中国人民的辛勤努

力，中国在实现国家繁荣、强大、进步方面

取得重大成就。当代中国是一个独特的大

国，不仅推进国内改革，而且积极发展对外

关系。

中国作为负责任大国坚持全人类共同

价值，这在习近平主席领导下的过去 10 多

年中更加明显。习近平主席提出一系列全

球倡议，这些倡议旨在推动构建新型国际

关系，使其更加公平包容，体现了构建人类

命运共同体理念。

2013年，习近平主席在莫斯科国际关系

学院发表演讲时首次提出构建人类命运共

同体理念。随后，这一理念逐渐丰富和发

展，成为中国外交政策的重要内容。人类面

临的挑战并非偶然，很多都是冷战后地缘政

治、安全和经济体系退化和崩溃的结果。

现有国际秩序遭受冲击，亚美尼亚人

民不能幸免于该变化带来的破坏性后果。

因此，亚美尼亚人民理所当然地支持中国

倡议，支持建设一个更加公正、民主和以全

人类共同价值为基础的国际治理体系。

习近平主席在出席第七十届联合国大

会一般性辩论时指出：“历史是一面镜子。

以史为鉴，才能避免重蹈覆辙。对历史，我

们要心怀敬畏、心怀良知。历史无法改变，

但未来可以塑造。”只有认识到人类有着共

同的命运，一个民族的福祉不能以另一个民族的痛苦为代价，我们

才能避免国际秩序变化带来的负面影响。

中国倡导和平共处理念。中国提出的共建“一带一路”倡议

基于全人类共同价值和对共同发展繁荣的追求。正如习近平主席

所指出的：“没有一个国家能凭一己之力谋求自身绝对安全，也

没有一个国家可以从别国的动荡中收获稳定。弱肉强食是丛林

法则，不是国与国相处之道。穷兵黩武是霸道做法，只能搬起石

头砸自己的脚。”

中国非常了解南高加索地区的现实情况，愿意开展旨在促进

该地区和平发展的国际项目，亚美尼亚也从中受益。亚美尼亚和

中国在“北南公路”项目框架内的合作尤为重要，该项目为加强地

区互联互通注入动力。

亚美尼亚共和党在执政期间奉行多元互补的外交政策，致力

于推动建设更加公正和多极的世界秩序。亚美尼亚在国际关系中

始终是一个负责任、平衡、守信和可靠的国家。

在当前的全球化条件下，所有国家相互依存、命运与共。当大

国发生冲突时，小国的利益有时会被忽视。因此，我们的任务始终

是通过合作和协调各方利益来化危为机。

亚美尼亚地处文明交流的十字路口，一直致力于连接南北，搭

建东西方之间的桥梁。我们的愿望和目标绝非成为亚美尼亚群山

中的一座孤岛。我们是集体安全条约组织和欧亚经济联盟的成

员，同时积极参与共建“一带一路”，并与西方国家建立健康关系，

从不挑拨大国对立。

亚美尼亚共和党执政期间，亚中关系发展取得重要进展，包括

建成亚中友谊学校、建设孔子学院、中国驻亚大使馆新馆舍奠基、

加强人道主义双边合作等。亚美尼亚共和党执政时期播下的亚中

经济合作种子今天正收获第一批果实。我们很高兴地看到，亚中

双边贸易额已突破 20 亿美元，这为两国在共建“一带一路”框架下

推进合作注入强大动力。

将亚中合作提升到战略新高度的时机已经成熟。两国在许多

国际问题上都有共同利益。我们赞同中国领导人的观点，即大国

与小国相处要义利相兼，义重于利。我们深信，推动构建人类命运

共同体，推进平等有序的世界多极化，符合小国的利益，有助于保

障小国合法权利。建交 32 年来，亚中在推动人类发展和构建新型

国际关系方面有着相似的立场和观点。毫无疑问，未来两国将更

加步调一致，朝着构建人类命运共同体的崇高目标前进。

（作者为亚美尼亚前总统、共和党主席）
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悦耳的竹笛、悠扬的古琴、嘹亮的唢呐……巴西里约热内卢科

帕卡巴纳海滩上，一场以音乐为纽带的文化交流活动拉开帷幕。

日前，中国中央音乐学院民族室内乐团来到里约热内卢，举办“今

日中国”艺术周巴西站“金钟之星”中国民族器乐音乐会，让当地民

众感受中国民乐之美。

中国青年演奏家们运用竹笛、琵琶、古筝、唢呐、箫、板胡等中国乐

器，演奏了一系列脍炙人口的民族乐曲，如《山丹丹开花红艳艳》《思乡

曲》《十面埋伏》《百鸟朝凤》《花梆子》等，收获了现场观众热烈的掌声。

中巴两国乐团合奏的《我和我的祖国》更是将现场气氛推向高潮。

观看完整场演出后，巴西观众加布里埃尔说：“这是我第一次

近距离欣赏中国传统乐器。尤其让我印象深刻的是用中国民乐演

奏的巴西乐曲《依帕内玛女孩》，体现了巴中文化融合的魅力，也传

递了巴中两国人民的深情厚谊。”

中央音乐学院民族室内乐团音乐总监、乐团指挥陈冰介绍，此

次乐团带来了众多中国民族器乐经典曲目以及专为巴西之行新编

创的作品，希望让当地民众近距离了解中国文化，并从音乐中感受

到中国传统审美。

“各国文化各有不同，中国文化非常迷人。这场音乐会让我深

切感受到了中国民乐的美妙旋律和中国传统乐器的独特魅力。”里

约热内卢州议会副议长蒂娅·茹在接受本报记者采访时表示，曼妙

的音乐让刚刚结束出差回到里约热内卢的她感到身心放松。

“今日中国”艺术周巴西站是庆祝中巴建交 50 周年系列活动

“中国文化季”的组成部分。除了“金钟之星”中国民族器乐音乐会

外，艺术周还包括中国电影节和中国青海生态文明摄影展等活动。

“音乐是世界各地人民交流的桥梁。”中国文联副主席李屹表

示，在中巴建交 50 周年之际，中国文联将今年的“今日中国”艺术

周中的一站放在巴西，希望通过艺术交流增进中巴友谊，为两国关

系发展注入新的动力。 （本报里约热内卢电）

中国民族器乐音乐会在巴西举行——

“传递了巴中两国人民的深情厚谊”
本报记者 陈海琪

本报阿斯塔纳 4月 4日电 （记者李强）当地时间 4月 3日，

上海合作组织成员国安全会议秘书第十九次会议在哈萨克斯

坦阿斯塔纳举行，国务委员、公安部部长王小洪出席并作主旨

发言。

王小洪表示，中方愿同各成员国认真落实元首重要共识，

积极践行全球安全倡议，弘扬“上海精神”、加强组织建设，坚

持守望相助、维护团结互信，反对外部干涉、实现共同发展，聚

焦反恐防恐、深化务实合作，强化科技赋能、应对新型犯罪，全

面深化成员国互信和互利合作，进一步发挥上合组织在维护

国际和地区安全稳定中的作用，携手应对安全挑战，为维护地

区和世界和平安宁作出积极贡献。

会议签署了纪要。

会前，哈萨克斯坦总统托卡耶夫集体会见各国代表团团

长。王小洪发言时表示，支持哈方办好上合组织阿斯塔纳峰会，

愿同各成员国落实好会议成果，务实高效推进执法安全合作。

访哈期间，王小洪会见了哈萨克斯坦安全会议秘书努尔

达乌列托夫、国家安全委员会主席萨基姆巴耶夫、内务部部长

萨杰诺夫，与其他国家代表团团长会见交流。

上海合作组织成员国安全会议秘书第十九次会议举行
王小洪出席并作主旨发言

共建“一带一路”·第一现场


